

# Aquarius, pédophilie, fraternité : les vérités du chef des évêques

Mgr Pontier, archevêque de Marseille et président des évêques de France, béatifiera demain l'abbé Fouque, un curé engagé socialement. Il rappelle aux croyants leur devoir d'action

Un entretien réalisé par Philippe SCHMIT

Bientôt libéré de la charge énorme qui pèse sur ses épaules de 75 ans ! Mgr Georges Pontier, archevêque de Marseille et président de la Conférence des évêques de France, fan de foot et de rugby, entame sa dernière "saison" comme il le dit avec humour. En juillet prochain, il rendra sa crose épiscopale. D'ici là, il continuera à superviser le travail des 30 000 prêtres français et tâchera de convaincre le Pape de venir dans sa ville en 2019. Et demain il célébrera la messe de béatification de l'abbé Fouque, apôtre du catholicisme social marseillais. À cette occasion, Mgr Pontier évoque le drame des migrants, la pédophilie dans l'Eglise et dénonce la PMA pour les couples de femmes et les femmes seules.

**Cette semaine,** la France a refusé d'accueillir à Marseille (son port d'attache) l'Aquarius, ce bateau qui a recueilli 68 migrants en difficulté au large de la Libye. Fallait-il reculer et naviguer à Marseille, malgré la peur que lui a refusé l'accès à ces côtes ? Si on n'avait pas trouvé une solution avec Malte, alors nous aurions dû accueillir l'Aquarius à Marseille. Mais nous avons essayé de faire de nos efforts de travail à une solution européenne et je suis confiant, c'est un devoir de sauver des gens. Mais si je suis également convaincu que l'accueil des migrants est devenu un objet de lutte politique. Et puis on ne peut pas compter des personnes secourues, qui sont éprouvées, de leur projet à aller dans le ciel ou dans l'eau, pour faire rejoindre de la famille. Cela sont pas des matériaux qui on peut affecter ou lâcher.

**L'Aquarius risque d'arrêter ses missions de secours faute d'un pavillon sous lequel naviguer puisque le Panama va lui refuser l'accès à l'eau.** Tant qu'il existe le droit de navigation, il est normal que les associations se rendent sur les lieux, j'espère que le bon sens humanitaire l'emportera et qu'ils trouveront un pavillon maritime. Cela devrait être une initiative remarquable animée par un autrefois authentique, ils ne sont dans pas la peine politique !

**Le Comité consultatif national d'éthique a rendu mardi ses conclusions sur la loi de bioéthique qui devrait être examinée en 2019. Il s'est dit favorable à la pédagogie de l'assistance maternelle aussi bien aux couples de femmes et les femmes seules. Cela vous heurte-t-il ?**

D'abord, je trouve pas la pédagogie d'imposer quoi que ce soit à l'ensemble de la société. Ensuite, je suis très respectueux de la souffrance que peut provoquer l'inertie dans un couple. Après je suis assez allergique le droit des enfants. Est-ce une bonne chose pour un enfant d'organiser le fait qu'il n'a pas de père ? Je le pense pas. Nous sommes de plus en plus scénaristes et dire que la figure paternelle est nécessaire à la construction de l'enfant. On utilise dans bien d'autres domaines le principe de l'égalité. Pourquoi pas pour le clergé ? C'est raisonnable. Or nous ne sommes pas du tout sûrs que l'absence de père soit raisonnable. En tout cas, ce n'est pas à l'Etat de dire ce qu'il faut faire. Nous sommes dans un monde où l'émotion prend toujours le dessus. Or il faut donner des arguments raisonnables, en tenant

compte de ce qui est notre vision de l'homme.

**Des scandales liés à la pédophilie dans le clergé éclatent partout dans le monde. Après les Etats-Unis, c'est maintenant l'Allemagne, cette fois c'est en Allemagne. Plusieurs Eglises ont lancé des enquêtes suite à la révélation dans leur pays de milliers d'abus sexuels commis par des prêtres sur des enfants. Avez-vous connaissance de ce problème en France et que faites-vous ?**

Si on n'avait pas trouvé une solution avec Malte, alors nous aurions dû accueillir l'Aquarius à Marseille. Mais nous avons essayé de faire de nos efforts de travail à une solution européenne et je suis confiant, c'est un devoir de sauver des gens. Mais si je suis également convaincu que l'accueil des migrants est devenu un objet de lutte politique. Et puis on ne peut pas compter des personnes secourues, qui sont éprouvées, de leur projet à aller dans le ciel ou dans l'eau, pour faire rejoindre de la famille. Cela sont pas des matériaux qui on peut affecter ou lâcher.

**En France, 1 % des prêtres auraient commis des actes pédophiles.**



Mgr Georges Pontier à l'hôpital Saint-Joseph de Marseille, fondé par l'abbé Fouque en 1921. / PHOTO DOMINIQUE MARCHE

moi-même. J'en parle avec les prêtres. Mais ne réduisons pas la vie de l'Eglise à ça. En France, on estime à 1 % le nombre de prêtres qui auraient commis des actes pédophiles. Je veux dire, lorsque au plus haut sommet des services publics de France qui exercent leur ministère de leur courage et qui se font parfois traiter de pédophiles dans la rue ? à Lourdes, lors de la réunion des évêques le 10 juillet, il y a eu deux victimes. Il nous faut les prendre en considération, entendre leurs blessures psychologique et spirituelle, et essayer de reconstruire des personnes qui ont été害ées et avilies. Elles peuvent nous aider à voir les conditions

dans lesquelles ces abus se sont produits, et donc cibler les points à corriger.

**La venue du Pape en France, à Marseille, est-elle prévue ?**

Le reste optimiste sur sa venue au second trimestre 2019. À propos du Pape, je me réjouis de son retour. Je souhaite que le président de la République et les différentes conférences épiscopales du monde entier en février prochain pour aborder le sujet de la

pédophilie. Il a le courage et cette force intérieure qui nous font avancer.

**N'êtes-vous pas triste de cultiver vos fonctions en juillet prochain ?**

Il va arriver ce moment avec plaisir. Moi je sens plus sous pression permanente avec des décisions d'importance à prendre. C'est bien de passer la main à mon successeur. Après, il continuera à servir l'Eglise. C'est une tradition d'origine (le Sud-Ouest) et j'irai voir plus de matchs de rugby ! Mais où que je sois, je regarderai tout ce qui concerne la situation de l'OM. Je suis tous leurs matchs à la radio quand je ne vais pas au stade !

## Si l'abbé Fouque revenait à Marseille, il prendrait les migrants de l'Aquarius !"

Demain à 16h, à la cathédrale de la Major à Marseille sera lui la béatification de l'abbé Jean-Baptiste Fouque (1851-1926), figure du catholicisme social à Marseille. Ce prêtre fonda en 1894 le foyer des Saints-Anges, sur un terrain donné quartier des Chaudannes (87) par la famille de Boucicaut, pour recueillir les enfants déshérités. En 1921, l'abbé Fouque donna son hospice devenu l'hôpital Saint-Joseph. En 2018, les neuf foyers de l'institution de secours à l'enfance fondée par l'abbé Fouque dans notre région 650 enfants bénéficiant ou placés par la justice et emploient 600 personnes.

**L'abbé Fouque avait une vision éducative riche et très profonde. Il n'est pas parti d'un plan d'actions mais de sa rencontre avec des personnes souffrant de la misère et de l'ignorance, souligne Mgr Pontier. Après il allait chercher de l'aide dans les congrégations religieuses et chez des riches Marseillais. Il voulait dire une chose qui détermine : Si Fouque a grandi pour donner il a donné tout ce qu'il a pu donner.**

**À l'image de l'abbé Fouque, Dieu succitait parfois des personnalités qui bousculaient les choses. Il y a eu saint Vincent de Paul, Mère Teresa, Sœur Emma-nuelle, l'abbé Pierre... Aujourd'hui l'abbé Fouque**

**succitera peut-être que font la Fraternité Bernadette, les jeunes du Rucher, l'accueil pour sans-abri Saint-Dieu ou nos éducateurs et les établissements catholiques, par exemple le Cours Bastide, l'école Perrin-Sainte-Trinité ou Saint-Joseph Vital. Il y a de nombreux exemples de personnes qui sont à la racine de la vie sociale de Marseille. C'est à ce fond de cette béatification, c'est qu'on est humain qui est disponible pour la rencontre avec Dieu devant encore plus humain. Notre foi doit nous rendre plus fraternels avec ceux dans le besoin. La piété et l'engagement ne sera pas à grand-chose. Une personne qui l'agitera est fatigante pour les petits et les pauvres. Si on ne sert pas, on n'est pas dans la volonté de Dieu.**

**Quant à savoir si la béatification - étape avant la canonisation - et la célébration du passage des bonnes actions d'un curé d'église au niveau mondial, le diocèse vont ramener des fidèles à la messe. Mgr Pontier s'en amuse : "L'objectif n'est pas de ramener des gens vers l'Eglise mais vers leur conscience, afin que chaque interrogeant suive son chemin à travers l'Eglise et la messe. C'est à dire : Où en suis-je dans l'attention à mes frères dans le besoin ? C'est cela que nous rappelle l'abbé Fouque. Quand je rends disponible aux autres, il y a quelque chose qui change dans ma vie."**